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COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 
 
          SECONDA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
          Bilancio - Programmazione - Finanze -  Patrimonio e  Contenzioso -  Affari Legali - Organismi       

Partecipati -  Programmazione Comunitaria. 

 

  

VERBALE  N°  65  DEL  13/06/2018 

   

  
 ORDINE DEL GIORNO: 

 

Studio e consultazione del Bilancio di previsione 2018-2020. 
Ore 15,30 audizione del Dirigente Ing. E.A.Parrino. 
Ore 17,00 audizione del Dott. Francesco Maniscalchi. 

 
 

                                                             Presente       Assente       Entrata       Uscita         Entrata      Uscita 

Presidente  Lombardo Vito SI  

 

 

15,30 

 

 

18,25 

 

 

V/Presidente Allegro Anna Maria SI        

 

 

15,30 

 

 

18,25 

 

 

Componente Scibilia Noemi  SI  
 

 
 

Componente Messana Saverio SI          

 

 

15,30 

 

 

18,25 

 

 

Componente Ferrara Annalisa          SI  
 

 

15,30 

 

 

18,25 

 

 

Componente Ruisi Mauro 

 
 

 
SI 

          

 
 

 

 

15,30 

 

 

17,50 
 

 

 

L’anno Duemiladiciotto (2018), il giorno 13 del mese di Giugno, alle ore 15,30, presso la sede 

dell'Assessorato alla Cultura, ubicata nei locali comunali di Via XI Febbraio n° 14 (1° Piano), si 

riunisce la  Seconda Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora risultano presenti il Presidente Lombardo Vito e i Componenti Allegro Anna 

Maria, Messana Saverio, Ferrara Annalisa, Ruisi Mauro. 

Il Presidente Lombardo, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del 

numero legale, dichiara aperta la seduta. 

La Commissione procede nella lettura dei verbali delle precedenti sedute (n° 61 del 05/06/2018), 

(n° 62 del 08/06/2018) che posti a votazione vengono approvati, per alzata di mano, con voto 

unanime da parte dei Componenti presenti. 
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Alle ore 16,15 il Presidente Lombardo contatta telefonicamente l’Ing. E.A.Parrino la quale riferisce 

che a breve sarà in Commissione. 

In attesa la Commissione disquisisce sull’argomento all’ordine del giorno. 

Alle ore 16,35 fa ingresso il Dirigente della Direzione 4 Ing. E.A.Parrino. 

La Commissione chiede all’Ing. Parrino quali sono i lavori pubblici in programmazione per l’anno 

2018. 

Il Dirigente risponde che i lavori pubblici programmati per il 2018 sono quelli inseriti nel DUP e fa 

presente che i lavori di importo inferiore a 100.000 euro (lavori in economia) non fanno più parte 

della programmazione del Piano Triennale delle Opere Pubbliche in quanto riguardano opere 

pubbliche programmati dalla Giunta Comunale relativi a progetti di manutenzione di somma 

urgenza. 

Il Consigliere Messana chiede notizie in merito ai lavori di Sant’Ippolito. 

Il Dirigente Parrino, premettendo che i dettagli può fornirli il RUP (Responsabile Unico del 

Procedimento) l’Ing. Dorotea Martino, fa presente  che a breve sarà fatta la  consegna dei lavori. 

L’Ing. Parrino precisa che facendo la programmazione nel mese di luglio praticamente è 

impossibile potere eseguire la gara di appalto ed iniziare i lavori entro il mese di dicembre. 

Pertanto, tenuto conto dei tempi di approvazione del bilancio di previsione e del Piano Triennale 

delle Opere Pubbliche la programmazione del 2018 si concretizzerà nell’anno successivo. 

Il Dirigente Parrino fa presente che tutti i lavori inseriti nel DUP sono stati tutti appaltati tranne 

quello relativo alla palestra dell’Istituto Comprensivo “N.Navarra”. Il problema dell’interdizione 

all’uso della palestra è causato dai locali attigui alla struttura, ma strutturalmente indipendenti dalla 

stessa, ad uso spogliatoio che vennero realizzati su un terreno da riporto. Dopo diversi interventi 

non risolutivi si è addivenuti alla decisione, di concerto con il Genio Civile di Trapani, che il corpo di 

fabbrica inerente lo spogliatoio deve essere completamento demolito. Tale decisione è stata 

comunicata, in data odierna, dall’Ing. Parrino al Dirigente Scolastico dell’Istituto Comprensivo 

“N.Navarra” Prof.ssa Vincenza Vallone. 

Per la manutenzione straordinaria della palestra della Scuola “N.Navarra” sono previsti 140.000 

euro, somme derivanti dall’avanzo vincolato. 

Il Consigliere Ruisi chiede con quale procedura di gara sarà realizzata l’opera di manutenzione. 

L’ing. Parrino fa presente che per gli appalti di lavori di manutenzione fino a un milione di euro si 

può ricorrere  a  MEPA  (Mercato elettronico della Pubblica Amministrazione). 

Il Presidente Lombardo chiede notizie in merito ai lavori di Corso Generale dei Medici. 

L’Ing. Parrino riferisce che i lavori sono stati consegnati e che a breve inizieranno. 

Il Consigliere Messana lamenta i ritardi nell’approvazione dello schema di bilancio di previsione a 

causa della lentezza nella comunicazione dei dati alla Ragioneria da parte delle varie direzioni. 

L’Ing. Parrino fa presente che il Piano Triennale delle Opere Pubbliche è stato approvato in Giunta 

nello scorso mese di aprile  e che a seguito di problemi nel fare quadrare il bilancio nella parte  
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corrente si sono dovute studiare ed adottare misure correttive. Inoltre, prosegue l’Ing. Parrino, il 

DUP deve essere predisposto entro il 31 di luglio di ogni anno e con i bandi di finanziamento 

regionale che stanno per uscire in questo periodo non si può variare ogniqualvolta il Piano 

triennale delle Opere Pubbliche. 

Tra le opere da programmare inserite nel Piano Triennale delle Opere Pubbliche la Dirigente 

Parrino annovera quella relativa all’efficentamento  energetico  con l’individuazione degli ambiti di 

intervento (Monte Bonifato, Corso VI Aprile) che prevede la sostituzione di tutte le lampade a 

vapore di mercurio  da 125 W (dichiarati fuori norma dalla Comunità Europea) con lampade a led 

da 28 W ottenendo un risparmio energetico del 70% in considerazione che il Comune di Alcamo 

annualmente spende circa 730.000 euro di bolletta elettrica. I lavori saranno realizzati con fondi 

comunali. 

Il Consigliere Messana chiede informazione in merito alle spese di chiusura definitiva della 

discarica di Vallone Monaco. 

L’Ing. Parrino fa presente che nonostante la messa in sicurezza per la chiusura definitiva della 

discarica di C/da Vallone Monaco si attende che l’Assessorato Regionale al Territorio ed Ambiente 

emani il decreto di finanziamento del Piano di Caratterizzazione Ambientale. Tale piano, il cui 

progetto esecutivo (presentato nel 2010) è stato approvato dalla Regione Sicilia e che si sta 

adeguando secondo la nuova normativa, prevede l’effettuazione di carotaggi, sondaggi, al fine di 

verificare e controllare il sottosuolo della discarica. Il Problema della discarica, prosegue l’Ing. 

Parrino è dovuta al fatto che trattandosi di una fossa scavata e riempita con terreno argilloso c’è 

sempre la possibilità che si crei percolato e fa presente che la gestione del periodo post-mortem 

della discarica dura 30 anni. 

Per quanto riguarda i lavori di efficentamento energetico della condotta idrica di Cannizzaro  l’Ing. 

Parrino fa presente che manca poco alla consegna dei lavori, restano da montare solo gli armadi 

elettrici. La concessione di Cannizzaro prevede 25 litri di acqua al secondo (media annua) mentre 

la perdita lungo la conduttura è di circa il 30%. 

Alle ore 17,15 telefona il Dott. Maniscalchi il quale riferisce che non appena avrà terminato di 

interloquire con il Segretario Generale sarà in Commissione. 

Il Consigliere Ferrara chiede notizie in merito alla manutenzione delle strade e alle misure 

organizzative per evitare l’insorgere di debiti fuori bilancio derivanti da sinistri stradali. 

L’Ing. Parrino riferisce dell’esistenza di una squadra di pronto intervento che provvede con la 

macchina tappabuche a sistemare, a seguito segnalazione,  le buche presenti nel manto stradale.  

Il Dirigente Parrino lamenta la carenza di operai che sono in grado di utilizzare la macchina, in 

considerazione dei vari pensionamenti e dell’anzianità anagrafica del personale addetto al servizio 

di pronto intervento. 

Il Presidente Lombardo chiede notizie circa la realizzazione del campo polisportivo coperto “Cento 

passi Peppino Impastato” nell’area limitrofa allo Stadio “L.Catella”. 
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L’Ing. Parrino comunica che già sono iniziati i lavori, mentre per quanto riguarda il Castello dei 

Conti di Modica, attualmente monitorato c’è un progetto di manutenzione straordinaria e messa in 

sicurezza con fondi regionali. 

Il Consigliere Allegro chiede notizie in merito alla situazione dei cani randagi. 

L’Ing. Parrino rappresenta l’emergenza venutasi a creare a seguito dell’interdittiva prefettizia 

antimafia che ha colpito il canile “Mister dog srl” di Rocca di Neto in provincia di Crotone in cui 

sono ospitati n° 450 cani provenienti da Alcamo. Per ovviare a ciò si sta facendo una gara di 

appalto con la consapevolezza che in Sicilia il costo del ricovero dei cani è maggiore (non si 

scende sotto ai 4 euro per cani) rispetto al costo di 1,82 (IVA compresa) per ogni cane ospitato al 

canile di Crotone. L’Ing. Parrino fa presente che dal 2016 non sono stati inviati più cani a Crotone 

e che la nuova normativa prevede che per potere detenere un numero superiore a 10 cani, anche 

per le associazioni animaliste, occorre presentare un progetto che preveda locali che siano dotati 

di sala per la sterilizzazione. 

Alle ore 17,30 fa ingresso il Dirigente della Direzione 3 Dott. Francesco Maniscalchi. 

Alle ore 17,35 lascia la seduta l’Ing. Parrino. 

Il Presidente Lombardo invita il Dott. Maniscalchi a relazione in merito alle previsioni di bilancio 

inerenti la direzione di sua competenza. 

Il Dott. Maniscalchi fa presente che per quanto attiene il settore della cultura le risorse finanziare 

ivi destinate sono scarse. Molti eventi e manifestazione, in attesa che venga approvato il bilancio 

di previsione, si stanno realizzando grazie alla collaborazione delle associazioni che si sono 

assunte l’onere di anticipare le somme occorrenti con l’impegno da parte del Comune di Alcamo 

ad effettuare il rimborso subito dopo l’approvazione dello strumento finanziario. 

Il Dott. Maniscalchi riferisce che il Consiglio di Stato ha sentenziato che le indennità di 

accompagnamento disabili non devono essere inserite nel calcolo dell’ISEE (Indicatore della 

situazione economica equivalente) 2018 in quanto non può essere considerata come reddito. 

Pertanto riducendosi l’importo dell’ISEE aumenta la quota di compartecipazione da parte del 

Comune per quanto attiene le rette di  ricovero degli anziani e dei disabili gravi in strutture 

convenzionate con l’Ente. 

Bisogna, prosegue il Dott. Maniscalchi, rivedere gli standard organizzativi e coinvolgere l’ASP 

(Azienda Sanitaria Provinciale) nel pagamento delle quote di compartecipazione in considerazione 

che il comune non ha risorse in bilancio. A livello di Distretto Socio – Sanitario n° 55 il problema è 

stato sollevato ma l’ASP non avendo risorse economiche in bilancio  sta cercando di attuare un 

processo di pianificazione e di programmazione. 

Il Dott. Maniscalchi consegna alla Commissione, che acquisisce agli atti, l’elenco delle previsioni di 

spesa (anno 2018) dei servizi socio – assistenziali, che di seguito viene riportato: 
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SERVIZIO 

 

NUMERO 

SOGGETTI 

 

IMPORTO 

Ospitalità di minori in semiconvitto 

OO.PP. Pastore “S.Pietro” 

 

19 

 

€  171.988,00 

 

Ospitalità di minori in convitto 

C.A. “Coperta di Linus” dell’OO.PP. “Pastore S.Pietro” 

Coop. Soc. Momenti Sociali “La Farfalla”  

C.A. Piccolo Principe (Nuova Vita di Terni)  

Coop. Soc. “La Dimora” 

C.A. “Walden”  

C.A. Smile  

C.A. Germoglio  

C.A. San Pio  

C.A. Gattopardo 

 

4 

5 

1 

1 

1 

1 

1 

1 

1 

 
 

         €  115.443,00 

         €  131.986,74 

         €    31.025,00 

         €    30.303,79 

         €    30.303,79 

         €    30.303,79 

         €    30.303,79 

         €    30.303,79 

         €    22.015,94 

 
TOT. €  451.989,63 

 

Ospitalità di anziani ed adulti inabili 

Ipab “A.Mangione” di Alcamo 

Casa Maria  

Ass. Servizio e Promozione Umana C.R. “Sacchini”  

 

 

18 

2 

8 

 
 

€ 273.911,74 

       €   31.878,74 

€ 121.442,80 

 
TOT. €  427.233,28 

 
Ospitalità di gestanti e madri con figli 

C.A. “Azalea”  

C.A. “Casa Atena”   (revocato)  

 

 

5 

2 

 

€    67.204,16 

€    10.868,63 

TOT. €  78.072,79 

 

Ospitalità di disabili psichici 

C.A. “Agape”  

C.A. “A e S. Mulè”  

Ipab “A.Mangione” 

Coop. Soc. Orizzonte C.A. “Villa Felicia”  

Coop. Soc. Orizzonte C.A. “Oasi”  

C.A. “Magnolia”  

C.A. Riab. Con Bas. (Terra magica – Sessa Arunca CE) 

 

 

9 

6 

1 

1 

1 

1 

1 

 

€ 249.239,43 

€ 171.417,90 

       €   27.693,27 

       €   29.077,93 

       €   29.077,93 

       €   24.716,68 

       €   29.077,93 

 
TOT. €   560.301,07 

 

 

                                                                              TOTALE COMPLESSIVO           €   1.689.584,77 
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SERVIZIO 

 

IMPORTO 

GIORNALIERO 

 

NUMERO 

SOGGETTI 

  

IMPORTO 

Ospitalità di minori stranieri non accompagnati 

 

C.A. Happy House di Alcamo 

C.A. “La speranza” di Alcamo 

C.A. “Via Gammara” 

C.A. “Via Balduino” 

(dal 08/02 al 28/02 n. 8) 

(dal 01/03 al 31/12 n. 14) 

 

 

 

 

€ 45,00 

€ 45,00 

€ 45,00 

 

 

14 

14 

12 

 

 
  €  215.235,00 

€  221.940,00 

€  195.575,00 

 

 

€  200.340,00 

 

                                                                                      TOTALE COMPLESSIVO      €  833.090,00 

 

Il Consigliere Messana dichiara che l’indennità di accompagnamento prevista dalla legge, 

dell’importo di circa 500 euro mensili, ad integrazione della pensione che percepisce l’anziano 

potrebbe risultare bastevole a coprire la retta di ricovero incidendo meno nella quota di 

compartecipazione del comune. 

Il Dott. Maniscalchi, ribadendo  che dal calcolo dell’ISEE non viene più inserito l’indennità di 

accompagnamento, fa presente che il meccanismo inerente il calcolo delle rette si sta 

perfezionando. Inoltre il Dott. Maniscalchi riferisce che si stanno raccogliendo e caricando in una 

banca dati tutte le informazioni dei soggetti che godono dei vari benefici socio – assistenziali. 

Il Dott. Maniscalchi afferma che bisognerebbe rivedere i criteri di calcolo delle quote di 

compartecipazione che sono ancora  fermi al decreto assessoriale del 2003. 

Alle ore 17,50 esce il Consigliere Ruisi Mauro. 

Il Dott. Maniscalchi riferisce che l’assistenza economica sotto forma di contributo elargito alle 

persone bisognose è stata sostituito dal REI (reddito d’inclusione) una misura di contrasto alla 

povertà prevista dalla normativa nazionale, ma restano altre problematiche a cui bisogna dare 

risposte come quello della carenza di alloggi, l’emergenza sfratti, la tutela e cura dei minori su 

disposizione dell’autorità giudiziaria. 

Il Consigliere Allegro plaude il settore dei servizi sociali che nonostante le difficoltà di natura 

economica è abbastanza operativo e professionale. 

Alle ore 18,20 lascia la seduta il Dott. Maniscalchi. 

Esaurita la trattazione del punto all’ordine del giorno e preso atto che non ci sono richieste di 

intervento, alle ore 18,25, il Presidente Lombardo dichiara sciolta la seduta. 

 

         IL PRESIDENTE                                                                             IL SEGRETARIO  

     F.to LOMBARDO VITO                                                                   F.to LIPARI GIUSEPPE 

                                                                                                                                                                                                                                              


